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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ELECCIÓN JUDICIAL LOCAL 
 
OPINIÓN | LA CRUDA VERDAD 
Galimatías. A quien metieron en tremendo lío los poderes legislativo y judicial del estado ,  fue al Instituto Electoral, 
pues el hecho de haber mandado la renovación de jueces y magistrados hasta el 2027, todo porque los primeros 
querían dos años más de nómina y los otros no se pusieron de acuerdo, conllevará un trabajo titánico,  que va desde 
conseguir funcionarios y locaciones diversos a los de la elección de los poderes ejecutivos y legislativo, hasta revisar 
y acomodar a poco más o menos mil candidaturas de los tres poderes. Luego de ver la participación del día de ayer , 
no creo que quede alguna duda en que debió realizarse la elección junto con la federal, y a cómo  se está pintando el 
escenario , puede ser que el consentimiento del capricho de Braulio Guerra Urbiola , le pase senda factura a los 
actores y sus partidos,  por la inminente confusión  que se generará de inicio con la instalación de casillas fuera de 
los “lugares tradicionales”, que producirá la apatía del elector; misma, que en una contienda cerrada como la que se  
prevé,  puede ser factor determinante para ganar o perder. “Te lo digo Juan , para que lo entiendas Pedro ” 
 
https://lacrudaverdad.com.mx/la-cruda-verdad%F0%9F%A7%A0-107/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
JORNADA ELECTORAL SIN INCIDENTES, REPORTÓ INE 
La vocal ejecutiva de la Junta Local del INE, Ana Pérez, informó que no se registraron incidentes durante la jornada 
de la elección judicial y que hubo “poca” participación por parte de la ciudadanía. El Consejo Local del INE en 
Querétaro reportó un avance del 48% en la recepción de los paquetes de la elección judicial en los seis consejos 
distritales del estado. A las 23:00 horas, el Instituto precisó que el Consejo Distrital 01 había recibido 25% de los 
paquetes electorales; el 02, 39%; el 03, 38%; el 04, 82%; el 05, 26% y, el 06, 75%. (CQRO 2) 
 
QUEDA INSTALADA LA SESIÓN PERMANENTE DEL CONSEJO LOCAL DEL INE EN QUERÉTARO  
En punto de las 7:30 de la mañana de este domingo, el Consejo Local del INE instaló su sesión permanente, para 
iniciar con la jornada de elecciones en el Poder Judicial. Durante el evento, la vocal ejecutiva, Ana Pérez, destacó la 
importancia de este ejercicio democrático, subrayando que el sistema electoral mexicano sigue siendo un mecanismo 
sólido para canalizar las decisiones ciudadanas de manera pacífica, asegurando los principios de certeza, legalidad, 
objetividad, imparcialidad y máxima publicidad. (El Queretano) 
 
BAJA PARTICIPACIÓN MARCA LA PRIMERA ELECCIÓN JUDICIAL 
La inédita elección judicial de este domingo 1 de junio registró una baja participación ciudadana que rondó entre 
12.57 y 13.32 por ciento, informó la presidenta del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe 
Taddei Zavala, poco después de las 11 de la noche. (CQRO 8) 
 
INE INICIA CÓMPUTOS ELECTORALES 
Tras el cierre de las casillas a las seis de la tarde, los 300 consejos distritales del INE empezaron los cómputos de las 
seis elecciones. Este proceso será ininterrumpido hasta las ocho de la mañana de este lunes 2 de junio. 
Posteriormente, los cómputos distritales continuarán diariamente entre las ocho de la mañana y las nueve de la 
noche. En este proceso participarán mil 660 vocales, hasta 3 mil 984 consejerías ciudadanas y más de 24 mil 
personas encargadas de contar y registrar los sufragios. “Lo cómputos saldrán bien y a tiempo, que no quede duda. 
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El INE de nuevo confirmará su compromiso democrático, su articulación institucional suficiente y oportuna, y su 
lealtad a la Constitución y a la ley”, aseguró la consejera electoral Carla Humphrey, quien puntualizó que los conteos 
iniciarán con la elección de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. (CQRO 9) 
 
RECONOCEN CIUDADANOS HABER VOTADO AL AZAR; “FUE COMPLICADO”, EXPLICAN 
Durante la jornada electoral de este domingo, ciudadanos que participaron en la elección judicial coincidieron en 
que el proceso fue complicado, principalmente por la falta de información sobre los perfiles incluidos en las boletas. 
Votantes como Armando afirmaron haber emitido su sufragio al azar, al no conocer a ninguno de los candidatos: “Me 
basé en los nombres, fue más al azar que por una decisión consciente”, dijo. (CQRO 6) 
 
OPTAN CIUDADANOS POR NO VOTAR EN LA ELECCIÓN JUDICIAL 
Ciudadanos en Querétaro entrevistados por “Códigoqro” expresaron su decisión de no ejercer su derecho al voto en 
la elección judicial porque no se informaron del perfil de los candidatos, no confían en el proceso y consideran que 
los resultados “están arreglados”. Luis Arturo Gómez, de 35 años, señaló que es necesaria mucha más promoción del 
proceso de elección judicial y que no hubo interés por parte de la ciudadanía. (CQRO 5) 
 
JORNADA ELECTORAL EN CALMA, PERO CON BAJA PARTICIPACIÓN 
Con una evidente participación ciudadana inferior a la registrada en las elecciones de 2024, Querétaro vivió este 
domingo 1º de junio una jornada electoral extraordinaria marcada por la tranquilidad, pero también por la escasa 
afluencia en las casillas. (N 6) 
 
MARCHAN EN EL CENTRO CONTRA ELECCIÓN JUDICIAL 
Decenas de manifestantes se congregaron para rechazar la elección judicial de este 1º de junio, desde Plaza de Armas 
gritaron “Juez votado corrupto asegurado”, y declararon que no acudieron a emitir su voto. La manifestación inició 
en la Alameda Hidalgo, donde algunos marcharon hasta Plaza de Armas para señalar que la “Reforma judicial, fraude 
electoral”, así como pedir la revocación de mandato de la presidenta, Claudia Sheinbaum. (DQ 5) 
 
LA DEMOCRACIA NO PUEDE SER UN LABORATORIO DE EXPERIMENTOS: BRAULIO GUERRA 
Ante las opiniones acerca de que la primera elección judicial es una prueba para futuros proceso electorales de este 
tipo, el magistrado Braulio Guerra Urbiola, presidente del Tribunal Superior de Justicia del estado de Querétaro, 
advirtió que los ejercicios democráticos no pueden ser “centros de experimentos”. (CQRO 3) 
 
MAURICIO KURI ATRIBUYE BAJA PARTICIPACIÓN A COMPLEJIDAD EN LA ELECCIÓN JUDICIAL 
El gobernador Mauricio Kuri reconoció que se esperaba una baja participación ciudadana en la elección judicial, al 
calificarla como “una votación complicada”. Afirmó que cerca del 50% de las personas convocadas para fungir como 
funcionarias de casilla decidió no participar. Destacó que la jornada transcurrió de forma tranquila, con más del 90% 
de las casillas instaladas y que la casilla especial ubicada en el estadio La Corregidora fue la que registró mayor 
afluencia. (CQRO 3) 
 
VOTÓ MAURICIO KURI, PESE A SU DESACUERDO 
El gobernador Mauricio Kuri emitió su voto para elegir al nuevo Poder Judicial a pesar de reiterar que siempre ha 
estado en desacuerdo sobre la manera en cómo se llevó a cabo. Indicó que no anuló su participación, sino que marcó 
la papeleta por quienes consideró las mejores opciones. (DQ 6) 
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SALDO BLANCO EN ELECCIÓN JUDICIAL EN QUERÉTARO: CARLOS ALCARAZ 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, informó que la jornada electoral del 1º de junio para elegir a integrantes 
del Poder Judicial de la Federación concluyó sin incidentes en la entidad. En un mensaje que difundió en redes 
sociales, indicó que se registró saldo blanco durante la elección judicial, sin denuncias ni hechos que requerirán 
investigación ante instancias federales. Cabe mencionar que la jornada electoral inició alrededor de las 8:30 horas y 
concluyó poco después de las 18:00. (CQRO 4) 
 
DESTACA DESPLIEGUE OPERATIVO EN JORNADA ELECTORAL DE QUERÉTARO  
Tras el inicio de la jornada electoral en el estado de Querétaro, el secretario de Gobierno (SEGOB), Carlos Alcaraz 
Gutiérrez destacó la apertura de más de mil ochenta casillas a lo largo del territorio, gracias al trabajo coordinado de 
los ciudadanos y funcionarios de casilla capacitados previamente, mismas que no reportaron incidentes mayores 
durante la jornada de elección. El secretario de Gobierno subrayó que este proceso electoral no tuvo precedentes, ya 
que se eligieron por primera vez a los impartidores de justicia a nivel federal, lo que representó una nueva etapa en 
la vida democrática del país. (PA) 
 
CELIA MAYA VOTA EN CASILLA DE JARDINES DE LA HACIENDA 
Poco antes de las 9:30 de la mañana, Celia Maya García, candidata a magistrada del nuevo Tribunal de Disciplina 
Judicial, llegó a la casilla 0468 para votar en la primera elección judicial de la historia de México. En la casilla instalada 
en el centro educativo Jardines de la Hacienda, la actual consejera de la Judicatura Federal tuvo que esperar 
aproximadamente cinco minutos para ejercer su voto, ya que todos los módulos para sufragar estaban llenos. (CQRO 
5) 
 
ELECCIÓN JUDICIAL PODRÍA ABRIR CAMINO AL VOTO ELECTRÓNICO: SANTIAGO NIETO 
Santiago Nieto Castillo, titular del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), calificó como un ejercicio 
histórico la elección judicial federal, al recordar que en el siglo 19 México ya eligió a ministros de la Suprema Corte 
mediante voto popular, proceso del que surgieron figuras como Benito Juárez, Ignacio Vallarta y José María Iglesias. 
Además, consideró que este ejercicio podría ser el primer paso hacia la implementación del voto electrónico, lo que 
reduciría los costos electorales del país. (CQRO 5) 
 
“ES NUESTRA REALIDAD Y HAY QUE PARTICIPAR”, SEÑALA CHEPE GUERRERO  
El alcalde de Corregidora, Josué ‘Chepe’ Guerrero Trápala emitió su voto en la jornada electoral judicial, en donde 
señaló que, más allá de afiliaciones partidistas, este ejercicio forma parte de un proceso legislativo vigente y 
representa una oportunidad cívica para todos los ciudadanos, añadiendo que esta es la nueva realidad. Guerrero 
Trápala apuntó que es importante la participación ciudadana en este tipo de ejercicios, argumentando que sin 
involucramiento es difícil exigir resultados posteriormente, pues este es el primer paso para la renovación del Poder 
Judicial de la Federación (PJF). (PA) 
 
AMLO REAPARECE 8 MESES DESPUÉS 
Con motivo de la inédita jornada electoral judicial en México, el expresidente Andrés Manuel López Obrador 
reapareció en la escena pública, pues acudió a emitir su voto en la casilla especial ubicada en el municipio de 
Palenque, Chiapas. Vestido con una guayabera blanca, con el cabello recortado y visiblemente más delgado, volvió a 
mostrarse en público ocho meses después de que entregara el poder Ejecutivo federal a la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, el 1 de octubre del año pasado. (CQRO 9) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
LA ELECCIÓN JUDICIAL, UN FRACASO: PRI  
Ante la poca afluencia de votantes a las casillas para elegir al Poder Judicial, lo cual fue observado en imágenes de 
todo el país, el diputado federal del PRI, Rubén Moreira Valdez, calificó como un gran fracaso el llamado al voto que 
hicieron la dirigencia, los gobiernos federal y estatales de Morena para acudir a la farsa que en nada mejorará la 
Justicia. El legislador del PRI afirmó que el INE está ante su mayor reto en la historia: dar el número exacto de 
participación, los votos nulos y cuidar las boletas, así como asegurar la transparencia. (AD 12) 
 
MORENA 
 
ELECCIÓN JUDICIAL ES PERFECTIBLE: MORENA 
Alejandro Pérez Ibarra, secretario general de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Querétaro, 
considera que se tiene que perfeccionar el proceso electoral judicial y destacó la importancia de la democracia. 
“México está siendo hoy observado a nivel mundial por este proceso de elección directa, de jueces y magistrados. 
Creo que se va a ir perfeccionando”, explicó.  (AD 4) 
 
EN FUTUROS PROCESOS SE REQUIERE MÁS DIFUSIÓN 
El secretario general de Morena, Alejandro Pérez Ibarra señaló que la jornada de elección de jueces, magistrados e 
integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), constituye un paso hacia la democratización del 
Poder Judicial, indicando que, aunque es un proceso nuevo para la ciudadanía, espera que en futuras ediciones se 
incremente la participación y se consolide la atención a los intereses ciudadanos y los derechos establecidos en la 
Constitución. (PA) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ELECCIÓN JUDICIAL DESAIRADA 
Resultados serán dados a conocer en 10 días, cuando se espera que concluya el conteo. 
 
N: FUE LO QUE SE ESPERABA: MAURICIO KURI GONZÁLEZ 
Querétaro vivió una jornada electoral en paz y con poca afluencia. 
 
AD: ELECCIÓN JUDICIAL, CON BAJA AFLUENCIA 
Tras la primera elección judicial, autoridades del INE reportaron poca participación ciudadana. En tanto, el gobierno 
estatal reportó saldo blanco. 
 
EUQ: DESACELERAN LOS SECTORES AUTOMOTRIZ Y AERONÁUTICO EN EL ESTADO 
Informe de Banxico advierte que el proceso de relocalización aún no se refleja al 100% en la producción. 
 
CQRO: BAJA PARTICIPACIÓN MARCA LA PRIMERA ELECCIÓN JUDICIAL 
La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, anunció que la participación ciudadana en la primera elección judicial de 
la historia de México osciló entre 12.57 y 13.32% de la lista nominal. 
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PA: POCA AFLUENCIA, EN LA ELECCIÓN JUDICIAL 
Reconoce la vocal ejecutiva del INE escasa participación en gran número de casillas y abundante en las especiales. 
 
P: SE CONCRETA LA ELECCIÓN JUDICIAL 
No cuenta con extracto. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CUERPOS DE EMERGENCIA EN ALERTA POR LLUVIAS: CARLOS ALCARAZ 
Todas las áreas de emergencia están disponibles para ayudar a la ciudadanía ante las fuertes precipitaciones que se 
esperan todavía en estos días, informó Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno. Mencionó que hasta este sábado no se 
habían presentado incidencias. (DQ 9) 

 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGA FELIFER MEJORAMIENTO DE IMAGEN URBANA EN PRADOS 
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías Olvera, entregó las obras del programa Alcalde Acción en la 
colonia Prados de La Capilla, en la delegación Felipe Carrillo Puerto, con el objetivo de mejorar la imagen urbana y 
brindar entornos más seguros para las familias queretanas. (PA) 
 
ALISTA CORREGIDORA MÁS OBRAS HÍDRICAS 
Durante la reunión que sostuvieron el presidente municipal de Corregidora, Josué Guerrero y el vocal ejecutivo de 
la Comisión Estatal de Aguas (CEA), Luis Alberto Vega Ricoy, dialogaron sobre obras y proyectos planeados para la 
demarcación en materia hídrica, para garantizar el derecho humano al agua. El edil a la Comisión Estatal del Agua 
(CEA) por trabajar de manera conjunta con el municipio, pues buscan que sean escuchadas, atendidas y solucionadas 
las peticiones de las familias. (DQ) 
 
EL MARQUÉS, LÍDER EN COMBATE A LA CORRUPCIÓN 
Como resultado de las buenas prácticas ejercidas en materia de transparencia, la administración municipal de El 
Marqués, encabezada por Rodrigo Monsalvo Castelán, fue reconocida por el Sistema Estatal Anticorrupción por 
lograr que el 100% del personal concluyera satisfactoriamente la capacitación “municipios anticorrupción”. (PA) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ RECHAZA REFORMA PROPUESTA EN EL CONGRESO Y EXIGE RESPETO A SU AUTONOMÍA 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) pidió al Congreso local detener el avance de una iniciativa de reforma 
a su Ley Orgánica, propuesta por la diputada morenista Rosalba Vázquez Munguía, al considerar que fue elaborada 
sin consultar ni integrar a la comunidad universitaria, y sin tomar en cuenta el proceso que ya lleva meses 
desarrollándose dentro de la Máxima Casa de Estudios. A través de un pronunciamiento firmado por la rectora Silvia 
Amaya Llano y por todos los directores de facultades y de la Escuela de Bachilleres, la Universidad acusó que este 
proyecto no es resultado de un diálogo real ni de una construcción conjunta, y advirtió que aprobarlo implicaría 
desconocer la autonomía universitaria. (DQ) 
 
 
 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/estiaje-terminaria-antes-de-lo-previsto-23867453
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/espera-rectora-de-la-uaq-actualizacion-de-ley-organica-13096236
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AUMENTARON RENTAS EN 1.6% 
En el último año, el precio de las rentas en Querétaro subió 1.6%, lo cual está por debajo de la inflación, de acuerdo 
con información de Inmuebles24. En la Zona Metropolitana, la delegación con precios más elevados es Josefa Vergara 
en el municipio de Querétaro. (DQ 12) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
Fracaso de elección Ocurrencia de la 4T ¿Otro 2009 en el PAN? Con un abstencionismo calculado en 
aproximadamente 80 por ciento, el marcadisimo desaire popular a la eleccio n judicial de ayer sera  la pata coja en el 
discurso democratizador de la llamada Cuarta Transformacio n. Montados en una supuesta representacio n exclusiva 
del “pueblo” tras la arrasadora votacio n que les dio en 2024 ¿co mo van a sostener ahora Morena y sus aliados que “el 
pueblo decidio ” elegir a sus juzgadores por voto, si el propio “pueblo” no acude a votar? En la negacio n de lo que 
realmente fue esa reforma, un berrinche de Andre s Manuel Lo pez Obrador cuando no pudo imponer a Jazmí n 
Esquivel (la magistrada plagiaria) como presidenta de la Suprema Corte, la 4T insistira  en que por fin logro  “limpiar” 
al Poder Judicial, cuando en realidad lo que se concreto  ayer fue la suplantacio n de un sistema enfermo y decaí do por 
otro que nace podrido y canceroso, sin legitimidad y con dudas sobre su viabilidad pra ctica. Lo peor no fue la eleccio n 
desierta, complicada y a todas luces innecesaria de ayer, pues lo peor esta  por venir, cuando juzgadores electos por 
mí nima votacio n (o sin ella, pues hay casos de candidatos u nicos), asuman el control en todos los niveles del Poder 
Judicial impulsados descaradamente por partidos, gobernadores y el poder Ejecutivo Federal, en el mejor de los 
casos, e impartan justicia desde una perspectiva ideolo gica, partidista, empresarial y temerariamente hasta delictiva. 
“Deja vu”. En la eterna campan a electoral que padecemos, la Secretarí a estatal de Gobierno se suma a las ansias 
generalizadas de lucimiento personal rumbo al 2027 en detrimento de dar resultados en la recta final del sexenio. Es 
caso ma s notable por su a rea de influencia y causa incomodidad dentro del gabinete por ponerse al frente de todos 
los temas, incluso los que corresponden estrictamente a otras instancias como el alcalde Felipe Mací as. Con tantos 
temas por atender en la gobernabilidad, el secretario Carlos Alcaraz lleva dos “jornadas” de atencio n y servicios que 
emula hasta en el nombre a las de su jefe y cuya finalidad claramente es la promocio n. ¿Recuerdan la caí da del PAN 
en 2009 por el abandono masivo de su misio n original de gobierno? Pues para alla  va. No todo es pachanga. 
Hablando de distracciones, en Tequisquiapan el presidente municipal He ctor Magan a se dedica en cuerpo y alma en 
lograr el e xito de su Festival Internacional del Arte Queso y Vino, cuya organizacio n supervisa personalmente. El 
u nico inconveniente es que por poco se le va de las manos atender una fuerte inundacio n que ocurrio  en la 
comunidad de Santilla n. Fueron 10 casas inundadas, varios vehí culos reducidos a chatarra y decenas de familias 
asustadas lo que dejo  la tromba del sa bado, a la que servicios de emergencia dudaban en responder, pues en lugares 
como Santilla n, Fuentezuelas y San Nicola s reportaban incidentes, pero no habí a atencio n de las autoridades. Mucho 
tiempo despue s el alcalde entendio  la magnitud del problema y acudio  personalmente a las zonas afectadas. Tribus 
Rencillas al interior de Morena en el Congreso estatal: Edgar “El Gu ero” Inzunza le dice a Sinuhe  Piedragil que no 
olvide que, aunque lo denuncio  ante el partido de la 4T por supuesta violencia polí tica, su acusacio n no prospero  y 
entonces… que ya deje de andar ventilando sus diferencias en eventos pu blicos. Sola. Cero y van dos: Claudia Dí az 
Gayou quiere desestabilizar al PAN dentro de la Legislatura al solicitar el cambio del presidente de Comisiones Unidas 
que impulsa la reforma al Poder Judicial, Guillermo Vega Guerrero, pero la ley Orga nica se lo impidio . De igual manera 
pidio  cambiar al contralor y tampoco obtuvo el apoyo ni de Paul Ospital (MC) ni de las diputadas del Partido Verde. 
(DQ) 
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LOS HIJOS DE LA CORNETA  
Elección perfectible con escasa participación. A un an o exactamente del proceso electoral y con los resultados 
que usted tambie n ya conoce, se llevo  a cabo en nuestro paí s, por primera vez en la historia polí tica de la sociedad 
mexicana, la eleccio n de quienes sera n los integrantes del poder judicial en Me xico. Para algunos, se trata de un 
momento histo rico en el que algunos consideran que, con la eleccio n del dí a de ayer, Me xico esta  dando un paso 
sustancial hacia la democratizacio n del Poder Judicial; desterrando los viejos vicios y conformando un "nuevo poder 
judicial" que se encargue de que la justicia que, por cierto es uno de los reclamos ma s sentidos de la sociedad en estos 
momentos, sea pronta y expedita como lo mandata nuestra Carta Magna. Para otros, representa una farsa ma s del 
gobierno en el poder que orillo  a los ciudadanos a tener que decidir entre "juana" y "chana"; entre "X" y "Y"; sin saber 
ni siquiera la dimensio n de la gran responsabilidad que tendra n que asumir en caso de ser favorecidos por el "voto 
popular". Es como votar a ciegas por algo que sera  determinante, en el futuro inmediato, en la recomposicio n 
institucional del estado de derecho. Sea lo que sea, lo cierto es que, como se establece en nuestra constitucio n, 
tenemos el derecho a votar y a ser votados; lo que genera obligaciones sociales y abre un nuevo panorama en la 
recomposicio n de las relaciones entre el poder ejecutivo que controla Morena del poder legislativo, diputados y 
senadores que, tambie n, controla Morena y ahora con la "eleccio n" del poder judicial que tambie n va controlar 
Morena con lo que, para muchos sesudos analistas, se pone en riesgo el equilibrio de poderes o, lo que es lo mismo, 
la divisio n de poderes para que haya verdaderos contrapesos y para que el poder absoluto no recaiga en una sola 
persona; un solo partido o un solo grupo polí tico en nuestro paí s. Sin duda, el ejercicio es ampliamente y 
urgentemente perfectible, para que haya una aute ntica participacio n de la ciudadaní a con responsabilidad, soberaní a 
y orgullo nacional antes de caer en los viejos y manidos discursos de que se trato  de "una fiesta democra tica" que a 
pocos convencio . Hay que resaltar la enorme labor que realizaron los miles de ciudadanos que fueron y cumplieron 
como funcionarios de casilla; de los ciudadanos que votaron en libertad y de quienes acudieron, aunque no estaban 
del todo de acuerdo, en las formas de la eleccio n. A todos gracias. Que sirva como una gran leccio n de aprendizaje 
democra tico y ojala  que no caigamos en las luchas intestinas, fuera de control, para quedarse o "agandallarse" alguna 
de estas importantes posiciones del poder judicial. Sin duda, una eleccio n perfectible y poco participativa que nos 
llevara  a esperar los conteos que se hagan en los consejos distritales para saber "que  fue lo que decidio  la ciudadaní a" 
en ese dí a histo rico para la democracia institucional de nuestro Me xico. Pero, ya lo veremos. Resultados 
sustanciales de la gira por España. Este lunes, en la conferencia ante los medios locales de comunicacio n, el 
gobernador del estado, Mauricio Kuri, dara  cuenta y detalle de los principales logros de la gira por Espan a. 
Inversiones, nuevas empresas, nuevos proyectos y la consolidacio n del crecimiento econo mico como pilares del 
esfuerzo institucional y de la representacio n que hace del estado en otras latitudes del mundo. Acompan ado de los 
secretarios de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete; de Turismo, Adriana Vega Va zquez Mellado; del coordinador 
de gabinete, Rogelio Vega y del presidente municipal de Corregidora, Josue  Guerrero, quie n lucio  como pez en el agua 
en medio de una serie de protocolos diploma ticos para ensalzar el nombre y la presencia de su municipio junto al 
gobernador Kuri quien, en su oportunidad, presento  las bondades y aportaciones en el marco de la semana de 
Quere taro en la Casa de Me xico en Espan a en la que, junto con el embajador de Me xico en aquella nacio n Europea, 
Quirino Ordaz, ratifico  la con-conviccio n econo mica, industrial, de servicios y turismo que se ha ido afianzando en 
nuestro estado con la presentacio n de ma s 30 actividades para el turismo. El embajador reconocio  a Quere taro como 
"un estado que siempre tiene miras altas, lo que le ha permitido el reconocimiento internacional" adema s de 
reconocer que nuestro estado ha sido designado como Capital Iberoamericana de la Gastronomí a de Encuentro. 
Despue s tuvo oportunidad de concretar la ampliacio n de operaciones del Grupo Malasa, una empresa multinacional 
especializada en la fabricacio n de muebles. Tambie n firmo  el Acuerdo de Conexio n Global con Banco Santander para 
desarrollar esquemas de "salud financiera" que podra n beneficiar a dos mil jo venes; mil tan solo del municipio de 
Corregidora y los otros del resto del estado; situacio n que tambie n agradecio  el alcalde Chepe. Todo eso sirvio  de 
antesala para la presentacio n del vuelo directo Quere taro-Madrid que iniciara operaciones el pro ximo mes de 
octubre con dos frecuencias semanales; una tarifa inicial de 475 euros que va a operar la empresa Iberojet y se estima 
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que se podra n realizar alrededor de 119 mil viajes desde la regio n centro bají o. El gobernador del estado firmo  un 
convenio con Avoris Travel School para poner a disposicio n de las empresas tour operadoras los servicios que ofrece 
Quere taro a trave s de la plataforma "Agente Q" y así  fortalecer su capacitacio n. Tuvo tiempo para reunirse con altos 
directivos de Mondrago n Internacional para explorar nuevas oportunidades de inversio n. Este grupo forma parte de 
un ecosistema de 94 empresas; 104 filiales en todo el mundo; 13 de ellas ubicadas en Quere taro y que es la 
cooperativa ma s grande del mundo ya que alcanza ventas del orden de 11 mil millones de euros. Finalmente, con 
representantes de la empresa Barcelo  para explorar nuevos destinos de inversio n en la que su vicepresidente, Simo n 
Pedro Barcelo  Vadell, reconocio  las ventajas que hoy por hoy tiene el estado de Quere taro muy por encima de lo que 
pueden ofrecer otros estados de nuestro paí s. Ma s que provechosa la gira sirvio  para fortalecer formas de inversio n; 
generacio n de empleos y ventajas sustanciales que hoy ofrece Quere taro para el resto del mundo. No lo cree?. Avanza 
Felifer en resolver los grandes temas del municipio. El que sigue avanzando con estructura, estrategia y visio n 
de futuro es el alcalde de Quere taro, Felipe Fernando Mací as que entiende perfectamente que todo lo que haga y haga 
bien, tendra  efectos favorables en sus resultados frente a la sociedad y, por otra parte, que todo lo que se pueda 
convertir en "error" tendra  efectos multiplicadores en un futuro inmediato. Esta semana se anoto  tres acciones 
estrate gicas que ya urgí an en la capital del estado. Comenzo  con la inauguracio n de Bloque Summit 2025 que reunio  
a cientos de jo venes con visio n empresarial para potenciar el uso de las nuevas tecnologí as y hacer de la inteligencia 
artificial, la mejor herramienta para resolver los grandes problemas de la sociedad. El secretario de Innovacio n y 
Tecnologí a del municipio, ha sido puntual en sen alar que "estos eventos representan una gran oportunidad para 
cientos de jo venes que ya esta n inmersos en esta nueva realidad que servira , tambie n, para darle una nueva forma al 
municipio. Rodrigo Ruiz Ballesteros, director de innovacio n y Alejandro Sterling, secretario de desarrollo sostenible, 
han hecho una extraordinaria mancuerna para darle sentido a estos nuevos espacios que hoy se consolidan desde 
Quere taro para imaginar algo increí ble. Luego y encabezo  la sesio n extraordinaria del Consejo Municipal de 
Proteccio n Civil ante los estragos que puedan provocar las intensas lluvias de esta temporada y con la finalidad de 
fortalecer acciones preventivas y de respuesta inmediata ante cualquier contingencia en las siete delegaciones, para 
proteger a las familias queretanas, con lo que exigio , de todos los trabajadores y funcionarios del municipio, 
"compromiso total, comunicacio n constante, supervisio n directa y acciones inmediatas" para que, dentro de un 
esquema de alerta preventiva, se atiendas todas las exigencias y necesidades de la ciudadaní a. En ese camino, tanto 
Francisco Ramirez Santana, coordinador municipal de Proteccio n Civil; con Juan Luis Ferrusca, secretario de 
seguridad pu blica y con Patricio Presa, secretario de servicios pu blicos municipales, se establecera  una coordinacio n 
ante cualquier conflagracio n que pudiera ocurrir en esta temporada. Finalmente, la fiesta en Santa Rosa Jauregui que 
se convirtio  en un momento de relax; de contacto muy cercano con las familias de esa delegacio n en el marco del 
"Santa Rosa Fest" que estuvo a reventar con la presentacio n de 60 artistas locales y nacionales que halagaron al 
respetable con lo mejor de sus repertorios y presentaciones. De esta manera, el alcalde sigue avanzando en la 
atencio n de los temas que son muy importantes para las familias queretanas y abriendo brecha o, como dice el 
gobernador Kuri, "agarrando al toro por los cuernos". Aprueban por unanimidad iniciativa de Astudillo. El 
diputado federal de Quere taro por el Partido Verde Ecologista de Me xico, Ricardo Astudillo, se anoto  un importante 
acierto polí tico, toda vez que su propuesta de modificar temas que son de relevancia a nivel nacional, fue aprobada 
por unanimidad. La iniciativa presentada por el PVEM, busca regular la circulacio n de vehí culos todo terreno (4x4) 
en las A reas Naturales Protegidas. La propuesta busca prohibir o restringir el uso de estos vehí culos en estas a reas 
para proteger la flora, fauna y ecosistemas. En ma s detalles de la iniciativa, se advierte un claro propo sito de proteger 
las A reas Naturales Protegidas del dan o causado por el uso indiscriminado de vehí culos "4x4, como las cuatrimotos, 
razers y otros vehí culos recreativos" en zonas que deben quedar bajo el amparo de la ley. Se propone reformar y 
adicionar diversas disposiciones de la Ley General del Equilibrio Ecolo gico y la Proteccio n al Ambiente, incluyendo 
el artí culo 46 a fin de poder establecer un principio rector claro y obligatorio sobre el uso de vehí culos recreativos 
todo terreno en las ANP, para evitar la destruccio n de la vegetacio n, los nidos, la fauna y los ecosistemas. Se espera 
que la iniciativa ayude a preservar la integridad de las ANP, permitiendo disfrutar de la naturaleza sin dan arla y ha 



 
 

 
 

LUNES 02 DE JUNIO DE 2025 
 

 9 
 

sido aprobada por la Comisio n de Medio Ambiente y Recursos Naturales. En algunos municipios del estado, la 
actividad turí stica es la mayor fuente de ingresos, de ahí  la importancia de que se fomente particularmente el 
ecoturismo; pero, por otra parte, el ser humano debe interactuar con la naturaleza y hacer conciencia de la 
importancia de cada ecosistema. Por lo que el diputado Ricardo Astudillo, pretende que con esta reforma se prohí ba 
la circulacio n de vehí culos recreativos todo terreno en a reas naturales protegidas, a reas de conservacio n, a reas no 
perturbadas, a reas que alojen ecosistemas o elementos naturales de especial importancia o que requieran proteccio n 
especial. Asimismo, el uso de vehí culos recreativos todo terreno sera  permitido a consideracio n de las autoridades 
competentes, previa justificacio n, y siempre y cuando el uso no implique dan o alguno al ambiente, la biodiversidad, 
a los ecosistemas involucrados, ni a terceras personas. Ya veremos cua les sera n los alcances de tan importante 
iniciativa a nivel nacional y local. Para Nava, las mujeres son el motor de la sociedad. Sin duda, uno de los sectores 
ma s importantes; de mayor presencia polí tica y electoralmente y tambie n ma s desprotegido es el sector de las 
mujeres a las que, a trave s de la secretarí a de desarrollo social en el estado, Luis Nava esta  enfocando todas las 
baterí as de las acciones sociales a nivel estatal, pero tambie n en cada uno de los 18 municipios del estado para poder 
cumplir con la exigencia o encomienda que le ha hecho el gobernador Mauricio Kuri para atender, de verdad, las 
enormes necesidades sociales desde el seno familiar. Nava sabe muy bien que las mujeres son el motor de las familias 
y que es a ellas a quienes deben enfocarse todas las polí ticas pu blicas y acciones de gobierno, porque, como e l mismo 
lo ha dicho, "una mujer atendida, es una pieza clave, de la atencio n de las familias que, a su vez, se traduce en una 
mayor y mejor atencio n para la sociedad en su conjunto". Hemos visto muy cercana al secretario a trave s de los siete 
programas sociales que esta  coordinando, pero llama poderosamente la atencio n el de "Contigo y tu bebe " que se 
volvera  pieza clave para mejorar las condiciones de vida de miles de mujeres en nuestra entidad. Cercano pero 
ejecutivo, Luis Nava sabe muy bien que esta es la gran oportunidad de su vida para trascender en el entramado 
polí tico del estado y, por ello, se ha vuelto cada vez ma s exigente y acucioso, diligente y presuroso con todos los 
integrantes de su equipo para que hagan las cosas siempre bien en favor de las mujeres que son el motor de la 
sociedad. Sabe que fallar en esta oportunidad, le estarí a fallando a la sociedad queretana y, de paso, al gobernado 
Kuri que, como lo ha externado, "este es momento de redoblar los esfuerzos y hacer las cosas perfectas frente a la 
sociedad que reclama resultados y acciones convincentes". Veremos hasta donde le alcanza al secretario de 
desarrollo social para cumplir con tan relevante ordenamiento y oportunidad de servir. Ya lo veremos.  La 
incertidumbre judicial. El dí a de ayer se realizaron las votaciones para jueces, magistrados y ministros de la 
Suprema Corte a nivel federal. Aunque 19 estados celebraron sus procesos para la eleccio n de sus poderes judiciales, 
Quere taro permanecio  al margen, exento por ahora de este nuevo esquema. Aun así , la escasa participacio n y la 
ausencia de claridad colocan al estado en el umbral de una incertidumbre que, lejos de disiparse, crece. En ninguna 
democracia del mundo los resultados de una eleccio n emergen diez dí as despue s de haberse celebrado. Sera  un 
periodo de oscuridad institucional durante el cual, inexplicablemente, los votos sera n trasladados a otra entidad para 
su conteo. ¿Do nde quedan la inmediatez, la transparencia y la vigilancia ciudadana? En ninguna democracia seria 
desaparecen los escrutadores de casilla. En ninguna democracia del mundo las urnas transitan sin supervisio n clara, 
sin testigos que garanticen el principio ba sico de certeza. Y en ninguna democracia, los o rganos electorales actu an 
en una opacidad tal que permite suponer una alineacio n con el poder polí tico en turno. En ningu n paí s con esta ndares 
democra ticos se prohí be a los candidatos hacer campan a, aparecer en medios o interactuar abiertamente con el 
electorado. En ningu n paí s democra tico se disen an boletas con decenas de nombres desconocidos, ni se organiza el 
proceso como si se tratara de un juego de azar: con to mbolas, colores, nu meros, papeletas que ma s bien remiten a 
un tablero de "serpientes y escaleras". Lo ocurrido ayer fue, en efecto, una eleccio n. Pero, ¿fue realmente 
democra tica? ¿O fue, ma s bien, una simulacio n? Una caricatura de democracia que se finge, se ensaya, se conduce 
desde el poder y que, bajo un disfraz de participacio n, genera confusio n, apatí a y desconfianza. Muchos ciudadanos 
se debatieron entre votar o no votar. Ambas decisiones fueron va lidas. Porque si el Estado tiene la obligacio n de 
garantizar procesos legí timos, los ciudadanos tienen tambie n el derecho de exigir condiciones aute nticas de eleccio n. 
No se trata so lo de acudir a las urnas, sino de hacerlo con sentido, con informacio n, con libertad y con garantí as. El 
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resultado de esta jornada se antoja incierto. ¿Sera  este un paso hacia la justicia o un retroceso institucional? Habra  
que "futurear". Quiza  los an os, el pro ximo lustro o las siguientes generaciones mirara n este episodio con extran eza o 
con decepcio n. Tal vez lo recuerden como un capí tulo oscuro que, lejos de fortalecer a Me xico, le trajo ma s problemas 
que soluciones. Ojala  nos equivoquemos. Ojala  haya sensatez, y de este ejercicio surjan frutos verdaderamente 
positivos para el paí s. La historia, como siempre, tendra  la u ltima palabra. Burda farsa. El dí a de ayer quedara  
marcado en lo negro de nuestra historia, el gobierno que aun continua siendo el de Lo pez Obrador -de eso ni duda 
cabe- y des-pue s de seguir dilapidando millones para lograr sus caprichos, como si no hicieran falta para la salud de 
los mexicanos, por medio de una eleccio n aman ada, logro  sus caprichos con propo sito revanchista de destruir y a la 
vez aduen arse del poder Judicial. De antemano se sabí a del fracaso de esta simulacio n, pero se trataba de legitimarla 
para que a futuro la improvisacio n de los candidatos a modo y los seguros fracasos en la imparticio n de justicia sean 
culpa del "pueblo bueno que eligio  a los juzgadores". ¿Cua ntos millones se tiraron para lograr eso? Eso no fue una 
eleccio n democra tica, fue una farsa, y muy burda. Los la cuenta de los votos, -si la realizan- la hara n los de Morena, 
los resultados tardara n ocho o ma s dí as, y habra  mucha tolerancia del INE, como la hubo en aplicar la ley tolerando 
violaciones como la de los "acordeones" y el condicionamiento al voto por medio de los apoyos sociales. Esta eleccio n 
se deberí a anular, pero eso ni son arlo, muy a pesar de que sobran argumentos, todaví a ayer por medio de millones 
de celulares de manera masiva se condicionaba al voto como supuesta orientacio n para votar. No tardara n, si no es 
que ya lo hicieron, porque es parte de su estrategia, en pregonar, ¡que la eleccio n del Poder Judicial fue todo un e xito! 
Que por primera vez el pueblo eligio  a sus juzgadores, ¡que somos el paí s ma s democra tico del mundo! Que se acabo  
la corrupcio n del Poder Judicial y de sus privilegios etc etc, se reconocera  la magní fica y voluntaria participacio n de 
la ciudadaní a responsable madura democra tica y responsable, a pesar de que se esta  sepultando la democracia en 
una bien planeada maniobra para apoderarse de otro poder y lograr su control contraviniendo nuestra maltrecha 
constitucio n. Muy mal dí a para el futuro de nuestro querido Me xico. LA vasta proyección de Corregidora. Quien 
sabe gobernar es consciente de que los mejores resultados en gestio n se obtienen con base en la cercaní a, así  como 
operacio n ta ctica y polí tica. Sabedor de ello, Chepe Guerrero fue parte de la comitiva queretana que la semana pasada 
sostuvo importantes negociaciones en Espan a tras las cuales se proyectan amplios beneficios para Corregidora. El 
municipio se ha consolidado como un destino de turismo recreativo y religioso, pero adema s como uno ideal para la 
inversio n por su alta calidad de vida. La pira mide del Pueblito, La recie n nombrada Basí lica de Nuestra Sen ora del 
Pueblito, Barrio Ma gico, su gastronomí a, la calidez de sus habitantes son solo algunos de los atractivos, que sin duda 
se unira n a los del estado para afianzar la oferta turí stica para los futuros visitantes europeos que desde octubre 
podra n volar hacia la entidad en la nueva ruta ae rea Quere taro-Madrid Madrid -Quere taro. Gobernar implica, 
tambie n, sentarse a la mesa con quienes generan empleos y oportunidades, aunque a muchos les cuesta entender 
que una agenda estrate gica y con altura de miras es necesaria en un mundo tan estrechamente conectado. 
Sublimación. Para todos aquellos que esperaban que la votacio n del primero de junio fuera un fracaso, les decimos 
que no. Tuvimos la posibilidad de elegir a nuestras juezas, jueces, magistradas, magistrados, ministras y ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nacio n. Pero adema s, tambie n elegiremos a los integrantes de los Tribunales 
Superiores de Justicia de 19 estados de la Repu blica. Es importante resaltar que el pueblo esta  participando 
activamente en esta eleccio n. Su participacio n es fundamental en esta jornada electoral. Desde hace ma s de 200 an os 
no se habí a visto algo así . Es un hecho ine dito que debemos celebrar, pues representa una muestra clara de visibilidad 
democra tica, pero sobre todo demuestra que el pueblo puede decidir en un poder tan relevante como es el Poder 
Judicial de la Federacio n. El u nico objetivo de este ejercicio constitucional es evitar, a toda costa, los abusos de poder 
que durante tanto tiempo se ejercieron contra el pueblo, que no tení a medios efectivos -ni jurí dicos ni humanos- para 
defenderse. Hoy es un dí a para celebrar: estamos haciendo historia. La democracia se vuelca a las casillas y expresa 
la voluntad popular para elegir al Poder Judicial de la Federacio n y a los poderes judiciales de 19 estados de la 
Repu blica. ¡Enhorabuena y felicidades a todas las personas! Tertulia. Llego  el dí a de pase de lista, del Gobierno y su 
partido Morena contra la realidad de una buena parte de la poblacio n, la disyuntiva es saber de que  lado esta  el mayor 
porcentaje de la poblacio n. Durante al menos 2 meses estuvimos bombardeados por una gran cantidad de su cuota 
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tanto en medios de comunicacio n masiva, como en la redes sociales a grado que llego  al cansancio sen alo  Don Antonio 
de colonia la Pradera, nunca logre  saber, porque la eleccio n, de quienes y para que  fue tanto que solo confundieron y 
nos llego  hasta el fastidio, en mi familia desde hermanos, hijos y algunas nietas decidimos no acudir a participar en 
algo que no pedimos cuando votamos y algunos apoyamos a la Presidenta Claudia.Una gran imposicio n del taman o 
del fracaso de la eleccio n ya que se advertí an las casillas pra cticamente vací as, poca muy poca gente acudio  a votar y 
algunos como mi vecino fue presionado por la posibilidad de perder su pensio n.s que creemos en esta nueva 
democracia! Y para quienes au n no lo hacen, tendra n que acostumbrarse, poco a poco. Inexplicable pero cierto dijo 
Don a Matilde de la colonia Jardines de Quere taro, cuando comento  que sigue una patrulla en el lugar del multicitado 
Bar los Cantaritos, tanto tiempo ha transcurrido de los lamentables hechos del homicidio de casi 10 personas y de 
los cuales han publicado haber detenido a los responsables y sigue esa vigilancia cuando en muchos otros sitios se 
requiere los patrullajes de la policí a. (N 3) 
 
ASTERISCOS 
Baja afluencia. El gobernador Mauricio Kuri, con ese optimismo que so lo un polí tico puede mantener frente a una 
urna medio vací a, insistio  en que los ciudadanos deben “hacer oí r su voz”, aunque reconocio  que hubo baja afluencia 
al ver su casilla casi desierta. El gobernador tiene razo n en algo: votar es importante, pero cuando la eleccio n es tan 
complicada que parece un examen de a lgebra sin calculadora, no sorprende que la gente prefiera quedarse en casa. 
Elegir jueces suena heroico, pero si el proceso es raro, la apatí a gana. Ojala  la pro xima vez las urnas no se sientan tan 
solas, y los ciudadanos encuentren ma s razones para votar que para “whatsapear” su escepticismo 
‘Perfectible’ Alejandro Pe rez, de Morena Quere taro, nos dice con entusiasmo que este proceso electoral judicial es 
un “gran paso” hacia un Poder Judicial “aute ntico”. Pe rez reconoce que el proceso es “perfectible”, una ironí a si 
tomamos en cuenta que la participacio n ciudadana fue ma s bien tí mida. Pe rez insiste en que no hay vuelta atra s, y 
quiza  tenga razo n. Me xico ya dio el salto al vací o con esta reforma, y ahora toca aprender a volar mientras se cae. La 
idea de jueces que respondan al pueblo y no a cu pulas suena bonita, pero el diablo esta  en los detalles: ¿co mo 
garantizar que los elegidos no terminen siendo ma s polí ticos que juristas? Por ahora, el experimento sigue cojeando. 
Solo esperemos que, la pro xima vez, la democracia judicial no solo sea “perfectible”, sino tambie n un poco ma s 
popular. ‘La mejor reforma ’El magistrado presidente Braulio Guerra recordo  que la democracia no es un 
laboratorio de experimentos raros, sino un lienzo para pintar la “mejor reforma judicial” del paí s. Quere taro, segu n 
Guerra, puede ser el campeo n de la reforma judicial si se lo propone. Pero, entre la escasez de jueces, un proceso 
electoral que parece sudoku avanzado y una ciudadaní a que no termina de comprar el boleto de este experimento, 
el camino parece ma s un sendero de montan a que una autopista. Hagamos votos (nunca mejor dicho) para que la 
justicia no solo sea un suen o queretano, sino una realidad donde las togas no se enreden en la burocracia… ni en las 
urnas.(AD14)  
 
ACENTOS 
Por Miguel A ngel Flores 
Lo bueno, lo malo y lo peor. Una jornada electoral en calma, pero con sombras. Lo bueno. La jornada electoral 
extraordinaria para la renovacio n del Poder Judicial federal en Quere taro, segu n el INE y el gobierno estatal, 
transcurrio  en un ambiente de paz y sin incidentes. Este ‘saldo blanco ’(como lo describio  el secretario de Go bi e r 
no, Carlos Alcaraz), refleja una organizacio n efectiva y una coordinacio n ejemplar entre los tres niveles de gobierno. 
La instalacio n de mil 378 casillas y la participacio n de 12 mil funcionarios demuestran un esfuerzo logí stico 
destacable, consolidando a Quere taro como un referente de orden y civismo en procesos democra ticos. La 
posibilidad de votar en seis elecciones distintas es un paso hacia una mayor participacio n ciudadana.  
Lo malo. A pesar de la calma , la baja afluencia ciudadana reportada por el INE es una sen al preocupante. Aunque la 
vocal ejecutiva Ana Lilia Pe rez Mendoza destaco  una participacio n “constante”, el hecho de que las casillas hayan 
promediado menos de 80 votos de los 800 esperados en cada casilla, sugiere un desintere s alarmante. Este ejercicio, 
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crucial para la democracia y la justicia, no logro  captar la atencio n de la ciudadaní a, lo cual pone en tela de juicio la 
efectividad de las campan as de concientizacio n y el arraigo de la cultura cí vica en el estado.  
Lo peor. Lo ma s grave es la aparente desconexio n entre la relevancia del proceso y la respuesta ciudadana. Elegir a 
los responsables de impartir justicia en el paí s no es un asunto menor, y la apatí a reflejada en la baja participacio n 
podrí a interpretarse como una falta de confianza en el sistema electoral o en el impacto real de estas elecciones. Si 
Quere taro, un estado reconocido por su organizacio n, no logra movilizar a su poblacio n, ¿que  podemos esperar de 
regiones con mayores desafí os? La ausencia de incidentes no compensa la falta de entusiasmo cí vico, y este 
desintere s podrí a debilitar la legitimidad de las instituciones judiciales renovadas. Es urgente replantear co mo se 
comunica y fomenta la participacio n en procesos de esta magnitud. (AD 14) 
 
NÚMEROS SIN SENTIDO EN LA ELECCIÓN 
Por Seth Pe rez 
Toda eleccio n concentra el foco en la persona o partido que logra la mayorí a. Sin embargo, la primera pregunta es: 
¿la mayorí a de que ? Por ejemplo, un candidato que logra el 80 por ciento de los votos con participacio n del 20 por 
ciento no es mayorí a. Para contar es importante comenzar con la frase que escuchamos en la escuela: “No se pueden 
sumar peras con manzanas”. La tasa de participacio n nos da la primera informacio n, pero por la forma en que se 
estructura no hay direccio n ni sentido de esa informacio n. ¿Por que ? Imagine una votacio n con participacio n del 30 
por ciento contra otra del 50 o del 80 por ciento. Cada una cuenta historias distintas. Las preguntas serí an: ¿Hay una 
tasa natural de no votacio n? ¿Por que  no quieren votar? Las respuestas nos pueden indicar sobre la confianza a los 
candidatos o al proceso. En Me xico, ya hemos tenido elecciones que algunos sectores de la poblacio n preferí an anular 
su voto como protesta a la falta de confianza. Si una casilla de la boleta permitiera registrar esta informacio n, podrí a 
ser muy valioso. El principio democra tico es que votemos para no quejarnos de quienes son nuestros gobernantes y 
por ello es mejor votar que no hacerlo, pero hay un porcentaje de la poblacio n que, a pesar de querer hacerlo, no 
puede por motivos de viaje, enfermedad, tiempo, trabajo, etce tera. Salgamos a expresarnos y en caso de que alguien 
no crea en el proceso o los candidatos, puede organizar acciones para pedir cambios de cualquier tipo. Siempre hay 
instancias y dicen que es mejor intentar que conformarse. ¿Usted que  opina? (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
¿MoreFake?. Nos dicen que entre los “neomorenistas” queretanos hay algunos que no pueden esconder lo fifí  (como 
le llamaba AMLO a sus detractores) y hasta lo presumen. Tal es el caso del alcalde de Tequisquiapan, He ctor Magan a, 
quien ha tenido de invitados en su municipio a personalidades que no precisamente cuadran en el manual de fieles 
seguidores de la 4T. Tal es el caso del presentador de televisio n, Facundo, y a una de las personalidades de las redes 
sociales y conferencista, Romina Sacre. Ambas personalidades fueron presumidas por el alcalde de Tequis tanto que 
a uno de ellos le invito  unas gorditas quiza  para no hacer enojar a sus lí deres, que enfundado conservadoramente en 
la bandera guinda, luego se molestan por quienes tienen de amistades.Línea directa en Corregidora para atender 
daños por lluvias. Con el inicio de la temporada de lluvias nos dicen que en Corregidora el primero en estar enterado 
de su desarrollo es el alcalde Chepe Guerrero, pues decidio  implementar una lí nea directa de comunicacio n con su 
equipo cercano para generar reportes en tiempo real y seguimiento a los comentarios que la ciudadaní a emite. Las 
quejas recurrentes bacheo, drenaje tapado, alcantarillas dan adas, distribucio n de sacos de arena, retiro de a rboles 
caí dos y atencio n de vialidades con e xito y agilidad, son algunas de las acciones que ha atendido Chepe Guerrero. 
Esta iniciativa tambie n provoco  el disen o de un protocolo de actuacio n en el que se incluyen acciones preventivas y 
brigadas que puedan activarse auxiliadas entre cualquier reporte que se reciba. Y aunque es muy reciente, nos dicen 
que ha ayudado a mitigar afectaciones en el municipio y el patrimonio de las familias. (EUQ 2) 
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LA INEQUITATIVA E INMORAL ELECCIÓN DE JUZGADORES 
Por Gustavo Mendoza 
Quite usted que esta dizque eleccio n de juzgadores del Poder Judicial se invalide porque es resultado del capricho, 
resentimiento y de los prejuicios de Andre s Manuel y de su co mplice Claudia Sheinbaum; que se rompa con el estado 
de derecho, acaba con la democracia destruye al aparato de justicia y el equilibrio de poderes. La verdadera razo n de 
su invalidacio n sera  el cí nico y descarado cochinero con que Morena y el gobierno operan el fraude elector, que hace 
esta eleccio n injusta, inequitativa, ilegal e inmoral. La existencia de bases de datos de ciudadanos que votarí an en 
cada una de las secciones electorales del paí s por los candidatos de este partido, prueba la cooptacio n de toda la 
estructura de este partido en esta eleccio n —que supuestamente nada tiene que ver con partidos ni con el gobierno—
; la desviacio n de recursos, por parte del gobierno y de todo instituto polí tico, para actividades no contempladas por 
la ley; que el gobierno vuelve a poner al servicio de Morena el aparato gubernamental que denominaron “Siervos de 
Morena” (a la nacio n nunca la han servido) a trave s de la Secretarí a del Bienestar para el acarreo de votantes a favor 
de los candidatos designados por los comite s de este partido. En esas bases se tení a registrado el nombre, domicilio, 
seccio n electoral, su calidad de miembro o simpatizante de Morena y por quie nes votarí an, conforme a la ce dula que 
se les entrego . De esta manera, los operadores polí ticos del gobierno garantizara n el triunfo de sus candidatos, lo 
cual hace de este proceso un aute ntico fraude. No existe eleccio n democra tica en ningu n lugar del mundo que se 
instruya a los ciudadanos no solo a por quie nes votar, como lo ha hecho Morena, sino que incluso se les haya 
prohibido difundirlo. Morena impidio  la entrada de observadores internacionales y de medios de comunicacio n a las 
20 mil mesas que colocaron en plazas pu blicas para manipular el voto a favor de los candidatos designados por el 
comite  de ese partido, lo que hace completamente ilegal esta dizque eleccio n para nombrar a los jueces y magistrados 
de la repu blica en la era de la 4t. Con una estructura electoral similar a la utilizada en los 17 distritos donde se opero  
la consulta para enjuiciar a los expresidentes —de los que 8 mil pesos son para compensar su operacio n, lo ma s 
seguro es que no pase de ser considerada por Taddei como un incidente menor que no compromete la legalidad ni 
legitimidad del proceso —que por cierto organiza el INE por Morena—. Y así  lo justificara n argumentando que otros 
—independientes y MC, en Nuevo Leo n— tambie n lo hicieron. Pero lo ma s escandaloso del triunfalismo que 
Rosaicela Rodrí guez, Guadalupe Taddei —en pleno encaprichamiento con Morena y el gobierno— de  a conocer la 
supuesta “cifra de participantes en la ‘eleccio n’” —por encima o apenas por debajo de lo obtenido por Sheinbaum a 
los gobernadores de Morena—, sera  el hecho de que esta fue una fiesta democra tica de la sociedad para rescatar del 
aparato de justicia en Me xico. La mentira se impondra  nuevamente al informar con opacidad. Hay muchas dudas 
sobre por que  el co mputo de votos se oculto  de los ojos de la sociedad. La gran pregunta es si el nu mero de votantes 
y de los votos sera  similar a los del proceso: ¿hara n un segundo dato te cnico y hacerse con el control total de los 
o rganos del Estado? ¿Ajustara n un dí a a otra eleccio n mí nima la divisio n y el equilibrio de poderes? ¿quie n se seguira  
imponiendo, aun en estos procesos de simulacio n? ¿Co mo se hara  justicia cuando los juzgadores a pesar de sus 
credenciales (las menores hubiesen sido villegas); y de sus propuestas —que, como Maduro, de vender hasta las 
piedras y privatizar los bienes? ¿Morena las impone a trave s de avalar las peores jueces y jueces, conforme a criterios 
personales, ideolo gicos o visiones polí ticas? ¿No les suena, en lugar de una reforma judicial, un cambio de re gimen? 
Y ¿que  puede hacer la sociedad cuando se busca privatizar la justicia a la 4t?. Hay muchas dudas sobre por que  el 
co mputo de votos se oculto  de la vista de la sociedad. (EUQ 9) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reaparece López Obrador. Que, visiblemente ma s delgado, con el cabello muy corto y sonriente reaparecio  ayer en 
Palenque, Chiapas, el expresidente de Me xico Andre s Manuel Lo pez Obrador, tras ocho meses de ausencia pu blica, 
para votar en la eleccio n judicial. “Nunca en la historia de nuestro paí s, el pueblo de manera directa habí a decidido y 
habí a tenido el derecho a elegir a jueces, magistrados y ministros del poder Judicial. Es la primera vez en la historia. 
Por eso quise participar en esta histo rica eleccio n. (…) Me da mucho gusto vivir en un paí s libre y democra tico”, 
asevero . Asimismo manifesto : “Tenemos a la mejor presidenta del mundo, Claudia Sheinbaum”. Quien diga que hay 
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autoritarismo en México miente: Sheinbaum. Que, horas despue s de haber votado y en el marco de la 
conmemoracio n, ayer, del Dí a de la Marina Nacional en Acapulco, Guerrero, la presidenta Claudia Sheinbaum, declaro  
que ayer fue un dí a histo rico. “Hoy hacemos historia, pues por primera vez el pueblo elige al poder Judicial. Se hara  
realidad el principio juarista de ‘al margen de la ley nada, por encima de la ley nadie’, es decir, se hara  realidad el 
verdadero Estado de derecho, donde nadie, ni siquiera los ma s poderosos, estara  por encima de la ley. Jua rez decí a 
tambie n, y eso nos guí a: ‘La democracia es el destino de la humanidad y la libertad, su brazo indestructible”. Y agrego : 
“Así  que cualquiera que diga que hay autoritarismo en Me xico esta  mintiendo. Me xico es un paí s cada dí a ma s libre, 
justo y democra tico por la voluntad de su pueblo”. Acuden gobernantes panistas a votar. Que el gobernador de 
Quere taro, Mauricio Kuri, sostuvo ayer, tras emitir su sufragio en la eleccio n judicial, que acudio  a votar porque es su 
derecho, a pesar de no estar de acuerdo con el nuevo modelo, y subrayo  que eligio  a los candidatos que considero  
como la mejor opcio n. “Ese es mi derecho, independientemente de que estaba en desacuerdo con la nueva forma en 
que se elegira  al poder Judicial”. Tambie n dijo que la baja participacio n ciudadana se dio porque fue una votacio n 
complicada. Quienes tambie n acudieron a votar ayer fueron los alcaldes de Quere taro, Felifer Mací as, y de 
Corregidora, “Chepe” Guerrero. “En el ejercicio de sus derechos como ciudadano, el presidente municipal de 
Quere taro, Felifer Mací as, acudio  a la seccio n 0467, en la colonia Buro crata, para emitir su voto en las elecciones 
judiciales 2025”, dio a conocer la administracio n capitalina en un comunicado. En tanto, “Chepe” dio cuenta de su 
participacio n en la eleccio n a trave s de un mensaje en X, en el que escribio : “Cumpliendo mi deber como ciudadano, 
hoy salí  a votar a mi casilla. Por conviccio n personal participo en este proceso electoral, que es fundamental para 
todos los mexicanos”, publico . (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
El alcalde capitalino Felifer Macías participo  ayer en la casilla de la Colonia Buro crata en la novedosa eleccio n de 
ministros, ministras, magistradas, magistrados, jueces y jueces federales, celebrada en todo el paí s. Luego se fue a 
recorrer colonias. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Informara  Dorantes. El Sa bado 7 Agustí n Dorantes ha invitado a su primer informe legislativo a diversos miembros 
de la polí tica, incluidos por supuesto sus compan eros senadores, el gobernador Mauricio Kuri y gabinete, ex 
gobernadores, alcaldes y, me cuentan, algunos personajes nacionales de diversos partidos. El acto sera  el pro ximo 
sa bado en el Quere taro Centro de Congresos. Hay que ir. Agua del Senado llega al Estado. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramí rez 
Segunda sacudida en la UAQ. Ya aquí . Al lugar donde has sido feliz, siempre debes volver: Sabino. Anuncia rectora 
cambios en tres secretarí as. Felifer entrega ma s obras en Carrillo Puerto. Funciona programa bacheo en Corregidora. 
Increpan a Zaldí var en casilla de la CDMX. Campanazo. Antes de cumplir la mitad del primer trienio al frente de la 
UAQ, la rectora Silvia Amaya Llano dio una segunda sacudida al equipo del Cerro de las Campanas e hizo cambios en 
tres secretarí as: Contralorí a, Planeacio n y en la de Vinculacio n y servicios Universitarios. Así  lo informo  el jueves al 
Consejo. En la Secretarí a de la Contralorí a entra Enrique Rivera -coordinador de Academias de la Facultad de 
Derecho- en lugar de Denise Contreras. A la de Planeacio n llega Marí a Antonieta Mendoza -que estaba en la de 
Vinculacio n- y sale Sandra Olimpia Mendoza Dí az. En la de Vinculacio n y Servicios Universitarios entra Areli Morales 
Herna ndez en sustitucio n de Marí a Antonieta Mendoza. Con estos movimientos la rectora Amaya Llano, que asumio  
en enero de 2024, busca mayor eficiencia en el aparato de operacio n. -Casa de La Corregidora- Saldo. Mauricio Kuri 
Gonza lez, gobernador de Quere taro, informo  que la participacio n ciudadana durante la jornada electoral para el 
Poder Judicial fue limitada, debido a la complejidad del proceso y el reducido nu mero de personas convocadas a 



 
 

 
 

LUNES 02 DE JUNIO DE 2025 
 

 15 
 

votar, sin embargo, destaco  que en Quere taro se realizo  una jornada pací fica. “Francamente es sobre lo que se 
esperaba, una votacio n no muy grande porque el taman o del nu mero de las personas que se iban a votar, francamente 
es muy complicado la votacio n y eso hací a suponer que no iba a haber muchas personas votando, pero bueno, si hubo 
mucha gente que aquí  se esta  apoyando muchos ciudadanos y que bueno que lo hicieron”, opino . Y sí . -Andador 
Libertad- En San Juan. Santiago Nieto Castillo, director del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), 
acudio  a la casilla colocada en la primaria Francisco Monroy Ve lez, ubicada en la cabecera municipal de San Juan del 
Rí o, para votar por integrantes del Poder Judicial. Al ser cuestionado sobre la baja afluencia en casillas, el funcionario 
atribuyo  el feno meno a la novedad del proceso: “Es una eleccio n ine dita, distinta a lo que la ciudadaní a esta  
acostumbrada. Pero conforme avancen los an os y se repitan estos ejercicios, tendremos una participacio n ma s 
amplia”. Que así  sea. -Oído En El 1810- Vive. Que el reconocido ex lí der obrero de Singer, Octaviano Camargo Rojas, 
goza de cabal salud. Así  se lo comunico   el muy estimado Alvarito Rico a nuestro director general que me pidio  
compartirlo con los apreciados lectores. Enhorabuena. -¡Preeeparen!- Prueba Superada. Las primeras lluvias 
evidenciaron el buen trabajo de bacheo realizado en el municipio de Corregidora, gracias a la previsio n del alcalde 
Josue  Guerrero. El programa desarrollado con los brigadistas y la limpieza de drenes han permitido enfrentar la 
temporada sin estragos. Chepe le esta  respondiendo bien a la ciudadaní a. Así  de fa cil. Así  de difí cil. -¡Aaapunten!- 
Capital. Adema s de participar en la eleccio n judicial federal, el presidente municipal de Quere taro entrego  ayer las 
obras de mejoramiento en la colonia Prados de La Capilla, en la delegacio n de Carrillo Puerto, que incluyo  pintura en 
ma s de 3,400 metros cuadrados de a reas comunes, sustitucio n de luminarias, rehabilitacio n de banquetas, 
instalacio n de juegos infantiles, etc. Todo dentro del programa Alcalde en Accio n. Muy bien. -¡Fuego!- Reclamo. Al 
que no le fue nada bien es al paisano Arturo Zaldí var Lelo de Larrea, ex presidente de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nacio n. Voto  en la CDMX y fue increpado por una mujer como autor de la reforma judicial que, le dijeron, 
perjudicara  a los jo venes. El queretano ignoro  la andanada y subio  a su camioneta con placas de Morelos. ¡Porca 
miseria!. (PA 2) 
 
DESLIZ 
Por Gildo Garza 
Desde las entrañas del Rhino. En Quere taro, la noche no se teme. Se habita. Se duerme. Y se descansa. Lo que en 
muchas partes del paí s representa la antesala del crimen o la incertidumbre, aquí  se ha convertido en una extensio n 
de la tranquilidad. Esa paz no es fruto de la casualidad, sino de una estrategia deliberada, sostenida en inversio n, 
estructura y direccio n. Fui invitado a conocer las instalaciones del nuevo complejo de la Policí a Estatal, conocido 
como el “Rhino”, por el secretario de Seguridad Ciudadana, Iova n Pe rez Herna ndez, un mando de e lite condecorado 
por agencias internacionales, cuya trayectoria no so lo se mide en grados o placas, sino en resultados. La instruccio n 
que recibio  por parte del gobernador Mauricio Kuri Gonza lez es clara: cuidar a las y los queretanos con toda la 
capacidad del Estado. Y el Rhino es la evidencia tangible de esa instruccio n convertida en accio n. Ubicado sobre Paseo 
5 de Febrero, frente al Centro Universitario, este edificio de 12 mil 400 metros cuadrados destaca por su singular 
disen o y su dimensio n estrate gica. Con una inversio n pu blica de 810 millones de pesos, fue concebido por Fernando 
G. Gonza lez Salinas, Luis Alfonso Coronel Olivo y Valeria Luna Zu n iga, bajo una premisa sencilla: construir seguridad 
desde la solidez institucional. En este recorrido fuimos testigos, desde la planta baja donde la ciudadaní a presenta 
exa menes para obtener sus licencias de conducir, hasta el quinto piso del a rea de inteligencia operativa. Lo que vimos 
no fue un simulacro de Estado moderno, sino un Estado funcional: uno que respeta al ciudadano, que planifica su 
seguridad y que la ejecuta con profesionalismo. El Rhino alberga un auditorio, oficinas administrativas, sala de juntas, 
centro de monitoreo, y la oficina del secretario. Desde ahí  se coordinan 10 grupos de reaccio n especial, entrenados 
con protocolos internacionales en instalaciones reconocidas por agencias como la DEA y el FBI. Aquí  no hay cuarteles 
improvisados ni simulaciones de mando: hay estructura, capacidad y me todo. Pero no todo es ta ctica. El ciudadano 
tambie n cuenta. En este mismo espacio se centralizan tra mites esenciales como expedicio n de licencias, permisos 
vehiculares, autorizaciones a empresas de seguridad privada, y servicios que antes se dispersaban sin orden. Todo 
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bajo el mismo techo, con eficiencia administrativa y trato profesional. Los datos lo confirman. Segu n el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pu blica, entre enero y abril de 2025, la incidencia delictiva disminuyo  
un 10% en Quere taro. So lo en abril, el descenso fue del 17%. Se redujeron los robos a vivienda, negocio, transeu ntes, 
vehí culos y en transporte pu blico. Quere taro no presume de perfeccio n, pero sí  de seriedad. Aquí , la seguridad no es 
un discurso reciclado. Es una polí tica pu blica que se ejecuta con constancia. Es la aplicacio n pra ctica de una consigna: 
proteger al ciudadano y preservar la paz como condicio n ba sica del desarrollo. Y aunque las voces ma s radicalizadas 
del espectro polí tico local intenten deslegitimar al POES con reto rica de coyuntura, incluso ellos —y sus familias— 
esta n bajo el mismo resguardo que cuestionan. Porque en Quere taro, la noche ya no pertenece al miedo. Pertenece 
al orden. Pertenece a la ley. Pertenece, finalmente, a la ciudadaní a. Colofo n. Mientras Quere taro avanza con orden, 
hay quienes insisten en hacer polí tica desde la miseria del WhatsApp. El diputado federal y repartidor de “Marinela” 
en sus ratos libres no se cansa de enviar las fotos del espectacular caí do de Marco del Prete, como si eso lo hiciera 
relevante. Ridí culo, de baja estatura polí tica, se burla de un accidente que no dependí a del secretario, mostrando ma s 
ganas de figurar que de servir. Aquí  nadie quiere a los burlones, corrientes ni mentirosos, mucho menos a los 
oportunistas que creen que la desgracia es trampolí n. Va por la vida sen alando con el dedo ajeno, sin reparar en que 
su propio historial es ma s largo que su lista de iniciativas. ¿Se imaginan que alguien se pusiera a difundir sus 
denuncias, sus esca ndalos, su pasado de desobligado? Quiza  entonces dejarí a de jugar al influencer de pasillo. Un 
tamaulipeco – chilango frustrado, tan conocido como la caca del perico: ni huele, ni hiede… pero ahí  esta , estorbando. 
Los que siguen. (PA 5) 
 
DESDE EL MONTÍCULO 
Por Jaime Robledo 
Se consumó venganza de AMLO. Strike 1. Y llego  el momento de la tan comentada eleccio n de jueces y magistrados, 
el dí a que murio  la Repu blica para unos o el dí a que crecio  la democracia, eso se vera  con el tiempo. Debera n pasar 
algunos meses o an os para saber si fue bueno o no para Me xico; hay argumentos va lidos en ambos sentidos y en mi 
particular opinio n, creo que habí a que hacer cambios, pero no todos al mismo tiempo. Eso va a llevar al Poder Judicial 
a operar con casi puro novato que va a intentar hacer la justicia como considera que debe ser, ya que no solo es el 
respetar la Constitucio n, el origen de los juzgadores, sino la manera en que se interpreta y co mo operara . Esta  claro 
que los actuales jueces sí  utilizaban su criterio en muchos aspectos, el riesgo es que aparentemente los nuevos se la 
debera n a la 4T y a esos intereses van a apoyar. Esperemos que no sea así , pero como ya se menciono , hay que darle 
tiempo al tiempo. BOLA 1. Aparecio  el que andaba ausente y ejercio  su voto: AMLO voto  para validar su venganza 
contra el PJ, el que se le enfrento  y le detuvo algunas de sus ocurrencias, cosa que no le gusto y aplico  el poder del 
Ejecutivo para deshacerlo y poner nuevos integrantes que se la deban, bajo la ma scara de ser democra ticos. No logro 
entender como se considera democra tico un sorteo en to mbola, mi definicio n de democracia es un poco diferente, 
pero, en fin, a ver que resulta de este menjurje. Bola 2. Lo llamativo del ejercicio que se realiza es, quie nes de los 
actores polí ticos fueron a votar. Se vuelve importante el chisme, es como el eslogan que tuvo un centro comercial en 
nuestra ciudad, “PARA VER Y SER VISTO”. A la hora que escribo mi columna todaví a con varias horas para votar, las 
“garnachas” se espera que todas voten, el gobernador y con eso, todo su gabinete y así  los principales integrantes del 
panismo. De los guindas seguramente todos lo hara n pero la gran pregunta es ¿Ricardo Anaya vendra  a nuestro 
Estado a cumplir o ya lo hara  en la CDMX? Al igual que Arturo Zaldí var, que se ha llegado a mencionar como aspirante 
a la candidatura a gobernador en el 27 del lado de Morena, pero su domicilio esta  en la capital del paí s. Strike 2. 
Pierde la final del Giro de Italia nuestro compatriota Isaac del Toro y segu n dicen los conocedores, fue por falta de 
estrategia de equipo que debe tenerse para conquistar una competencia mundial, pero si llevamos esto al a mbito 
polí tico, que  importante es trabajar en equipo, que cada uno ponga lo suyo para que gane el equipo, pero esto ya lo 
he escrito desde hace muchos an os, los polí ticos solo creen eso si ellos son los que van a ganar y poco esta n dispuestos 
a sacrificarse porque gane otro y eso no solo es en el PAN donde quiero ver co mo van a salir los que no sea elegidos. 
Seguramente les dara n algo, como lo hizo AMLO con sus corcholatas, pero no sera  un trabajo fa cil la operacio n cicatriz 
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y tambie n implicara  el que ofrezcan todos los puestos del gabinete y entonces con quie n se va a gobernar. Del lado 
de Morena, andan peor, ahí  no cuentan con un lí der que haga que se den la mano; así  que las mentadas estara n a la 
orden del dí a. Bola 3. Que Paul Ospital convoco  a denunciar a los mapaches electorales, pero dicen que los quiere 
identificar para ofrecerle que sean parte de su equipo porque con la ambicio n desmedida de ser candidato, ahora de 
MC, va a requerir todas las man as del pasado, sino ¿Co mo le podrí a hacer? No la tiene fa cil por la cantidad de 
negativos que arrastra. Strike 3… Ponchado. El Simposio de Innovacio n que organizo  el Municipio trae a la mesa un 
tema muy interesante, quie n sera  el encargado de crear el concepto de Innovacio n como filosofí a de trabajo en el 
sector pu blico, pocas empresas lo tienen, muchas de ellas como una obligacio n que le impone el mercado para poder 
seguir compitiendo, pero en el gobierno no funciona igual y las Leyes existentes hacen que muchos avances no 
procedan por ir en contra de la normatividad, que esta  disen ada para evitar los abusos, aunque eso implica que es 
ma s fa cil no hacer nada, una dicotomí a que nos lleva a retrasos y mala productividad, pero así  evitar sanciones, ojala  
la autoridad encuentre la manera de darle vuelta a esta problema tica. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Agustín Dorantes. A partir del dí a de hoy y hasta el pro ximo domingo, nos encontraremos con espectaculares del 
senador Agustin Dorantes a lo largo y ancho del estado, y no por estar calentando para alguna campan a en el 2027 
sino porque el pro ximo sa bado 7 de junio estara  realizando su primer informe de actividades como senador. Nos 
enteramos de que se esperan ma s de 5 mil asistentes a este evento en el Centro de Congresos. Mapaches. El diputado 
Paul Ospital denuncio  este fin de semana que funcionarios estatales y municipales que se vieron involucrados en los 
acordeones que dictaban la instruccio n para votar en la eleccio n judicial. Nos enteramos que el diputado (ahora) 
naranja convoco  a estos mismos funcionarios a llevar el dí a de hoy las pruebas a la fiscalí a del estado para denunciar 
a sus jefes. Los que le entienden al tema nos dicen que la plantada que va a recibir Ospital es una buena jugada para 
mantenerse vigente como oposicio n. Lo que no mancha, tizna. Sin vigilancia. Así  llegaron los paquetes electorales a 
las instalaciones distritales del INE, las cuales procedí an de los centros de votacio n. Nos hacen ver que llamo  la 
atencio n que, por primera vez en muchos an os, no existio  ningu n operativo de custodia de estos paquetes en sus 
traslados y tampoco en los lugares de resguardo. No habra  certeza de su inviolabilidad. Otra raya ma s al ganso, 
perdo n, al tigre. Baja participación. Durante la jornada electoral de ayer, el gobernador Mauricio Kuri admitio  que 
hubo poca afluencia de ciudadanos en las urnas para elegir a magistrados, ministros y jueces. Sin duda que esto se 
tomara  en consideracio n para la reforma judicial local que, con lo acontecido en lo federal, se tomara n en cuenta 
varias lecciones. Oposición. El discurso contra la reforma judicial fue repetitivo por parte de la oposicio n, y ma s alla  
de posicionar a perfiles para colocarlos en el radar de los votantes, lo cual era una opcio n, pero como en muchos 
otros temas u ltimamente, decidieron no acudir a participar y prefirieron convocar a unos cuantos, a salir a las calles 
a manifestarse vestidos de blanco, como ocurrio  en diversas marchas con las frases: "el INE no se toca", "el Poder 
Judicial no se toca" y, u ltimamente, "dictadura". ¿Les funciono ? Juzgue usted. (P 2) 
 
CÓDICE QUETZAL 
La "gran" jornada electoral para renovar al Poder Judicial termino  siendo ma s bien un ensayo general... aunque sin 
pu blico. Las casillas solitarias fueron testigo de la apatí a ciudadana o ¿habra  sido del rechazo? Como sea, lo que ya 
se intuí a, se comprobo : pocos quisieron prestarse a la simulacio n. Accidentado. Complicado fin de semana se vivio  
en la zona. metropolitana durante este fin de semana, que podrí amos calificar como uno de los ma s accidentados del 
an o. Serí an los encharcamientos o el piso mojado, pero a los conductores queretanos les paso  como al meme 
"necesito chocar"... y chocaron. Orgullo nacional. Mientras el paí s se tambalea por decisiones cuestionables, el 
deporte mexicano sigue dando lecciones de disciplina, esfuerzo y liderazgo. Alegna Gonza lez volvio  a brillar y 
conquisto  el oro en el Grand Prix de Marcha. Por otro lado, Isaac del Toro dejo  el alma en las montan as, su segundo 
lugar y la obtencio n de la Maglia Bianca lo consolidan como el mejor ciclista joven de la competencia. (Co dice 
Informativo) 
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EL ALFIL NEGRO  
Éxito electoral. Fue como el partido del siglo en el fu tbol, pero sin pu blico; un concierto de e poca, al que nadie 
acudio … un mitin de Morena en el Zo calo, con 50 o cien asistentes… ¿A que  le llaman e xito rotundo, si gastan para 
cien y llegan 13? ¿Y la merma? (N 1) 
 
LECCIONES DE LA ELECCIÓN 
Ayer, finalmente se realizo  la primera eleccio n judicial federal para renovar la Suprema Corte de Justicia de la Nacio n, 
elegir integrantes del recie n creado Tribunal de Disciplina Judicial (que reemplaza al Consejo de la Judicatura), 
adema s de escoger jueces y magistrados. A la espera de tener los co mputos oficiales que se difundira n en los 
pro ximos dí as, queda claro la complejidad de este proceso electoral, el cual fue ine dito para el paí s y al cual muchos 
ciudadanos trataron de adaptarse a estas nuevas circunstancias. Las autoridades electorales tendra n que efectuar un 
ana lisis serio de las a reas de oportunidad y los retos por venir para este tipo de elecciones que sirvan para fortalecer 
un ejercicio que (todo parece indicar) llego  para quedarse. Por lo pronto, la jornada electoral se desarrollo  sin mayor 
problema en Quere taro, con lo cual queda de manifiesto la vocacio n democra tica de nuestro estado. No obstante, 
habra  que revisar a detalle cada una de las circunstancias sucedidas, como el reparto de acordeones para movilizar 
el voto y coaccionarlo, así  como la poca difusio n del proceso electoral y de los perfiles de los juristas en las boletas. 
(AD 2) 
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